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11 月 1 日
下午，第十四届北京
电影学院“动画学院奖”闭幕
式暨颁奖典礼在北京电影学院标准
放映厅举行。颁奖典礼以北京电影
学院动画学院的传统节目——娱乐
搞笑视频开场，现场笑声
此起彼伏。音乐停
顿时，副校长孙立
军宣布进入活动第一
环节——“心系藏区
——为孩子送温暖捐赠
仪式”，将当天作品拍卖
所得捐献给四川甘孜州理
塘县的藏区孩子们。

“给藏区孩子捐棉衣的
行动很偶然，也很必然。这
么多年来，动画学院奖一直都
在关注着那些没有机会走进电
影学院甚至连看电视的机会都没
有的不发达地区的孩子们。我们
不仅仅给他们送去动画片，我们还
能伸出手给他们一些物质上的支
持。”孙立军如此感言。当他与理塘
县团委书记卓玛噙着泪水讲述整个
捐献过程时，全场默然，进而掌声

雷动，现场补捐不断。
“电影学院的舞台不仅仅是明星

和电影优秀工作者的舞台，更是一
个传递正能量的舞台，我们每一
个人都有一份责任。”孙立军
说。强烈的社会责任感感染了
现 场 每 一 个 人 ， 使 得 本 次

“学院奖”蕴涵了一种更为
深沉、广阔的社会情怀，
涂抹上了一笔温暖、温
情的色彩。

温暖与感动依然
萦绕心间，接着便
进入了令人激动
的颁奖环节。数
十项奖项在观
众的殷切期
待中一一揭
晓 ，这 些 充 满
创造性、充满想象力
的动画短片是创作者们用
自己的灵魂感知自然的
心跳、体察人类社会
的脉搏并与他们
自身生命律动
完 美 结 合
的 艺 术

结
晶。它们或
是引领观众对美好
生活的热爱、向往和追求，又
或是引发人们对现实生活中的黑暗
面及自身缺憾的深刻思考与反思。颁
奖现场对获奖作品依次进行展演，观
众放飞自由想象的翅膀，忘记现实中
的逻辑与规则，沉浸在一帧帧画面
所营造的天马行空、妙趣横生的奇
幻世界中。

作品 《放学以后》 以其富
有质感的画面、细腻的情感表
达获得“最佳新人奖”。该片
讲述一个小女孩因英语考
试失利而不敢面对家长，
在放学回家的路上产生
了一系列离奇、惊异的
幻想。创作者用丰富的
色彩变化细腻地反映
小女孩的心理，画面
因此充满了运动美
与无需语言介入
的意蕴美，引发
观众的强烈共
鸣。《操场》独
具创新地展
现出孤僻者
孤 独 、痛

苦 的 内
心

世
界 ，

想 象
力与动

画 语 言
的 密 切 结

合 获 得“ 最
佳 创 意 奖 ”。

获奖作品多样
化的形式与内容

令观众大呼过瘾。
现场时而掌声不断，

时而沉思静默，观众在
享受奇妙、瑰丽的视觉

体验的同时，心灵亦受
到激荡与震撼。动画创

作者与观赏者的生命
律动就这样在潜意识

中交汇融合，为精神
世界注入了新的亮点。

（李 琰）

笔者：10月15日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在
京主持召开文艺工作座谈会并发表重要讲话。在谈到文艺创作时，习近平强
调，低俗不是通俗，欲望不代表希望，单纯感官娱乐不等于精神快乐。各位
对习总书记的这一论断是如何理解的？国家领导人为什么要如此旗帜鲜明地
反对低俗？什么是低俗，什么又是通俗？

陈奇佳（中国人民大学教授）：“通俗”简单地说就是指人民大众喜闻乐
见的形式；“低俗”指的是在这种喜闻乐见的形式当中比较强调色情、暴力以
及各种趣味卑下的内容。低俗与通俗的确是有一些相关性的，有些人比较容
易将二者搞混，误把低俗当通俗，因为低俗确实能够博得比较多的人的笑声
或者说是跟风。通俗实际上具有一种更加广阔的精神内涵，许多伟大的艺术
作品在产生的时候本来就是通俗的，比如说 《诗经》 在当时也是一种通俗作
品。

刘藩（中国艺术研究院副研究员）：两千多年来，中外的治国理政者都要
反低俗同时又都喜欢通过通俗的文艺实现教化。柏拉图在 《理想国》 里宣称
要驱逐诗人，因为诗歌可能会培养发育人性中低劣的部分，摧残理性的部
分，不利于国家的治理。类似的是孔子。孔子讲：《诗》三百，一言以蔽之，
曰：“思无邪。”他提倡的是中正平和，乐而不淫，哀而不伤。同时，孔子批
评“郑声淫”，把其比作“佞人”，认为郑声过于轻靡淫逸，有违清雅的正
道，不利于教化。历代治国理政者总是希望通过通俗文艺教化民众，一方面
满足民众的精神需求和娱乐需求，一方面传达文化的、社会的价值理念，而
低俗会妨碍道德建设，伤风败俗，不利于国家治理。

张颐武（北京大学中文系教授）：抵制低俗、庸俗，主要是指不做市场的
奴隶，不能简单地迎合市场，实际上是说要做市场的主人。这就要把握两
点：第一，避免低级趣味，做到这一点就要深刻把握市场趋势，深入了解中
国社会公众所思所想。低俗庸俗作品的出现，实际上正是迎合人们的低级趣
味；但不要低俗并不是意味着文艺不要市场。我们不能做市场的奴隶，并非
不要趣味。第二，避免负面的价值观的影响。低俗作品的出现会让社会走向
向下沉沦的方向，唯有在通俗中坚持主流才是正确的道路。说“低俗不是通
俗”，实际上就是不要低俗，保留通俗。

笔者：大家怎样看待现在社会上低俗与通俗作品并存的现
象？国家领导人现在提出反低俗的意义何在？

张德祥（中国文联电视艺术中心主任）：长期
以来，我们的文化一直在走向低俗，甚至

成了潮流、趋势，很多人以为这
是物质时代所必需的。文

艺上的娱乐主义
实 际 上

是生活上的享乐主义在文艺上的表现。比如，一些电视综艺节目和电视剧
里，时常拿无聊当有趣，在里边打转转，既不敢也不愿表现真实的生活。上
世纪80年代的文艺为社会的思想解放、改革进步起到了巨大的引领、触动作
用。90年代以后文艺完全被看成娱乐产业，只求“笑果”，挣钱就行，失去了
文艺和文艺家的责任和使命感，现在腐败问题严重，查处了这么多腐败分
子，电影、电视一部也没有涉及。上世纪90年代开始，社会上出现了“渴望

堕落”的思潮，就是往低俗、庸俗上走，在文化现象上就是拜金主义，精神
空虚。有些电影票房很高，人们边看边骂，这说明人们也不愿意走到这步境
地，但是也被这种文化引领，我们可以说是用20多年培养出了一批观众低俗
无聊的欣赏习惯。文化走到现在，是社会整个精神环境出了问题，文艺的低
俗粗俗、审美观念颠倒是必然的表现，这是与社会价值观失范联系在一起
的，不是孤立的问题。

张颐武：近年来，通过“低俗”方式抓住人们眼球以博出位的人也有很
多，比如郭美美炫富，大家明明知道这样做是不对的，可是为什么这样的人
还会得到更多关注？追溯这些低俗现象的源头，是拜金主义、价值沦丧、消
费主义等负面问题，但深入分析公众对此复杂的态度，其实也可以看到社会
对于“幸福感”和“自我认同”的焦虑和渴望。在期待与现实的落差之中，
这些渴望变成了幽默、反讽、自嘲等不同态度，或是成为对安慰、体贴和关
怀的更多的渴求，在前者的推动下，就有了通俗易懂的文艺作品，但是对于
后者的忽视，则有了低俗庸俗的作品出现。

笔者：大家认为当前文艺工作者在创作时应如何把握低俗与通俗
的界限？怎样在社会环境和文艺创作中营造“低俗而

不庸俗”的局面？
张颐武：对大多

数 文

艺工作者而言，低级趣味和大家创作的正经作品实际上是有明显界限的，但
是有一部分人为了迎合公众趣味，让大众看到阴暗的一面，宣传赤裸裸的拜
金主义，通俗就变成了低俗。判断低俗与通俗，实际上有着不同的价值观解
读。对于青少年，浅显易懂属于通俗，而对于成年人，揭示人性的复杂和深
度，暴露社会阴暗面，尖锐批评时政，就不属于低俗的领域。我们反对低
俗，但不能将低俗理解得过于狭隘。

陈奇佳：不是说话题涉及到色情和暴力的就一定低俗，而不涉及色情和
暴力就一定不是低俗。首先作家写作时要有责任心，想到自己写出来的作品
如果被自己的子女、兄弟姐妹看到会怎样？推而广之，如此想来，作家的分
寸感就会加强。第二点就是创作者应该看更多的经典作品，提高自身的文化
修养。现代作家们普遍的问题是文化积淀太弱，比起前辈，他们需要深入生
活。在用自己的世界观去把握生活甚至是改变生活的野心方面，现代作家也
不如他们前辈激情和丰满。另外，我认为，评论家与有关的管理部门应该对
低俗还是通俗起到“看门人”作用。商人注重经济效益，创作者在不违背法
律的前提下亦有创作的自由，管理部门与其他职能部门的态度和适度的控制
与监管更为重要。

刘藩：现在电影受网络影响很大，网络本身比原来的媒体空间低俗。历
史上留下来的文艺作品都是经过文人加工修正的，越是底层的越低俗，但底
层的又都有鲜活的生命力。网络文化改编而来的一些电影就有这种特点。好
电影不管商业片还是文艺片，都离不开暴力、情爱等场面，但表现方式是克
制还是渲染，有度的区别。从上世纪八九十年代到现在，电影在“容忍低
俗”上经历了“逐步宽容”的过程，大家越来越自由，口味也越来越重，换
个说法就是越来越低俗。对娱乐，历史地看，曾有思想解放的积极意义，但
是辩证地说，现在有点过头了。拍一个片子全国人民老少都看，问题就出来
了。成年人有进行各种娱乐的权利，青少年应该有青少年的纯洁的娱乐。但
我们特别不希望看到的是电影人失去慢慢拓展出来的创作自由，又被套上道
德的紧箍，遭到过分打压。

张德祥：今天的状态要扭转，但低俗现象不会像北京风吹雾霾散一样很
快消失。风不吹，霾不就又来了吗？首先还是要从改造全民族的价值观做
起，把核心价值观更好地贯穿在文艺中和生活中；其次就要进行制
度建设、法制建设，人性如水，给他方容器就方，给他圆容
器就圆，社会环境好，坏人都不会做坏事；制度不
起作用，好人也不能坚持做好人。社会风气
和大环境转变了，“坑蒙拐骗、公鸡
下蛋”的大忽悠就再也出不
来了。

[低俗·通俗]

单纯感官娱乐不等于精神快乐
苗 春 杨镝霏 李 琰
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日前，国内首部以书法、书圣为主题的影视作品——40集电视连续
剧《书圣王羲之》在“书圣故里”山东临沂封镜。这部历史正剧讲述了王羲
之成为一代书圣的曲折之路。在东晋这个表面安定实则动荡的江南一
隅，王羲之以他的天赋、人格和勤奋一步步赶超他人，最终超越自我成为
书圣。整个故事跌宕起伏，充分展现了书法与国人息息相关的千年情结。
演出阵容包括金泰希、邬立朋、梁冠华、赵文瑄、丁海峰、李光复、梁天等
中、日、韩众多明星及优秀青年演员。

《书圣王羲之》是被誉为“韩国第一美女”的金泰希首次接拍的中国
电视剧，在剧中她饰演的是王羲之夫人郗睿。这位出演过《天国的阶梯》、

《爱在哈佛》的韩国明星，对郗睿这个角色情有独钟。“郗睿作为王羲之的
人生伴侣，是那个年代鲜有的勇敢女子，有勇气有抱负敢于表达自己，这
是我非常欣赏的。”天生丽质的金泰希上妆后配以片方特制的东晋服饰，
甫一登场就有“耕者忘其犁，锄者忘其锄”的魅力。

饰演王羲之的青年演员邬立朋，在进组前就经历了长时间的书法培
训，拍摄时基本每拍 3天就有一天要写一整天的字，在拍戏的同时也把
书法练好了。剧中，邬立朋要从王羲之十六七岁一直演到50岁左右，跨越
了30多年。邬立朋表示，“王羲之是一个好人，他对事对人的态度，我都可
以完全理解，这也是我向往的为人准则。例如王羲之给老师道歉的一大段
戏，他跪在老师家门外，从天黑到天亮，从晴空万里到瓢泼大雨，在雨中拍
了7个小时，不停地跪、倒地，拍得很辛苦，但是我演得很痛快。”

该剧从5月底开机到10月底封镜，拍摄周期长达5个月，这在电视
剧拍摄中并不多见。导演周祥林表示，为求成片精致，该剧在服装、妆
容、道具等方面力求最大限度重现东晋时期的风情。制片人张智重透
露，该剧投资过亿元。为了真实还原东晋时代的生活方式，不少戏份需
要另行搭景，很多道具将在历史剧中首次出现，比如剧中所用的笔墨纸
砚，都严格按照史料记载、依古法还原制作。

《书圣王羲之》书圣故里封镜

“梦圆
中 国 —— 习 近

平总书记重要论述书
法展暨壮丽江山画展”近

日在中国人民革命军事博物馆
开展。展览展出了由当代著名书画

家陈昔未先生抄录习近平总书记重要讲
话的摘录所创作的书法作品，以及祖国

壮丽江山的国画作品，共170余件。
展览由中国文学艺术基金会、中共西

藏自治区委员会宣传部等单位共同举办。
参展的绘画作品绝大部分都是巨幅画作。
如此重大的创作主题和任务，在时间非常
紧迫的情况下，不仅构思方面，而且在精力
和体力方面，对于86岁高龄的陈昔未老先
生都意味着常人难以想象的挑战。

陈 昔 未 先 生 是 我 国 著 名 书 画 家 ，

1927 年出生于浙江省海盐县，早年就读
上海美专，1951 年毕业于苏州美专绘画
系，是中国书法家协会会员、北京美术
家协会会员，师从刘海粟、颜文梁、汪
声远，专攻黄宾虹积墨派笔法。原为中
央民族大学美术学院教授，现为北京艺
术传媒职业学院顾问兼学科带头人。在
画法上，他兼容并蓄，既有中国画独到
的笔墨功夫，又吸收了西画的画法技巧。
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“梦圆中国”书画展在京举办

“ 如
果再见不能红

着眼，是否还能
红着脸，就像那年

匆促刻下永远一起那
样美丽的谣言。如果过

去还值得眷恋，别太快冰
释前嫌，谁甘心就这样彼此

无挂也无牵……”这是王菲为将于12月12日公映的贺岁电影
《匆匆那年》 演唱的主题曲歌词，歌曲的旋律清新明快，非常
动人。王菲表示，“《匆匆那年》这首歌真的好难唱，我录了两
次。”

影片根据九夜茴的著名网络小说改编，这首主题曲以彭于
晏、倪妮、郑恺、魏晨、张子萱、陈赫组成的高中死党跨越15年
的情感历程为蓝本，在MV的4分钟里，王菲的动人歌声勾起了所
有人的情感记忆。出品方专门为这首歌的 MV举办了发布会，当
天，清瘦高挑的王菲一头长卷发，和大家一样身穿学生气的白色
衬衣、黑色裤子和运动鞋，仿佛穿越到了最青春的“匆匆那年”。
导演张一白对王菲 90 度鞠躬致谢。这是王菲和张一白继电影
《将爱》主题曲《因为爱情》后第二次合作，张一白表示：“这首

歌会是《因为爱情》后又一首经典主题曲，从歌词到曲子都完
美契合了电影剧情，剪MV的时候，几次看得我老泪纵横。”

影片的主演彭于晏、郑恺、魏晨、陈赫都惊喜地表
示王菲一直是自己心中的偶像，能和王菲合作，“感

觉整个人生都圆满了”。这首歌在片中是彭于晏为
女主角倪妮写的，彭于晏也会演唱这首歌曲，

能 够 和 王 菲 唱 同 一 首 歌 ， 彭 于 晏 说 ：
“ 这 肯 定 是 我 人 生 最 大 的 彩

蛋。”

都说现如今中国电
影观众的平均年龄是 20 岁上
下，将在今年贺岁档上映的奇幻爱
情喜剧 《重返 20 岁》，从名称上看就
是专供他们的眼球的。影片由陈正道导
演，杨子姗、归亚蕾、鹿晗等主演。《重
返 20 岁》 讲述了归亚蕾扮演的 70 岁的奶

奶，不可思议地变身为杨子姗饰演的20岁妙龄少女后，鹿
晗饰演的孙子、陈柏霖饰演的音乐总监和王德顺饰演的爷爷

同时都喜欢上她，并引发了一系列啼笑皆非的故事。
曾指导《101次求婚》、《催眠大师》的导演陈正道此次首拍

喜剧，他调侃自己已经在《101次求婚》和《催眠大师》时偷偷
向两位华语笑匠黄渤、徐峥“偷师取经”。曾在 《致青春》 中饰
演女主角的杨子姗，在这部 《重返 20岁》 中也是首次挑战喜剧。
陈正道说，为了能达到“神模仿，神同步”，拍摄期间杨子姗几
乎成了归亚蕾的“跟屁虫”，后期更是沉浸在对归亚蕾的模仿中
“完全停不下来”。归亚蕾在影片中彻底变成一个絮絮叨叨的奶

奶，她透露，“第一次看剧本就非常感动，因为自己最早的梦
想就是成为一个歌手，还曾自己花钱录制唱片，没想到今天
真的拍了一部让我美梦成真的戏。”

当红偶像歌手鹿晗在影片中饰演孙子。鹿晗表示，
“第一次拍戏，很紧张，又有点小兴奋，一切都很新奇有

趣。演戏很过瘾，和两个奶奶演喜剧更过瘾。”对于片
中角色，鹿晗表示：“这次可以说是本色出演，这

个角色跟自己差不多，都是为了音乐去拼
搏的少年。”对于第一次演喜剧，鹿晗

信心十足：“我身边朋友都说
我很有意思。”

《
重
返

岁
》
抓
住
年
轻
人
眼
球

文文

忆忆

20

彭于晏（左）、王菲（中）和陈赫

彭于晏（左）、王菲（中）和陈赫

归亚蕾（左）、鹿晗
（中）和杨子珊

北京电影学院北京电影学院““动画学院动画学院
奖奖””拍卖的动漫作品拍卖的动漫作品
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